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CSE | 聚焦科学编辑理事会议， 
共话科研评价体系

杨永芳

武汉美捷登生物科技有限公司

由于受全球新冠疫情的影响，原定在美国俄勒

冈州波特兰 (Portland, Oregon) 举办的年度科学编辑

理事会 (The Council of Science Editors，CSE) 会议

改为了线上会议。会议于 2020 年 5月 4 日至 5日美

国举行，此次会议专家云集，就学术相关问题进行

了深入的探讨与交流。

科学编辑理事会 (The Council of Science Edi-
tors，CSE) 作为一个为科学领域编辑出版的专业人员

提供相关服务的国际会员组织，其宗旨是通过促进网

络、教育、讨论和交流，为科学界、科学出版界和

信息科学界的 800 多名成员提供服务，目标是为当前

科学信息交流中出现的新兴问题提供权威的资源。

COPE 成员、ASEC 理事长单位美捷登生物科技

有限公司总经理 Dr. Hua He 和华中科技大学同济医

学院神经生物学系副教授 Dr. Lei Pei 受邀参与了CSE
分会主题“Publishing Chinese Research: A look at the 
evolving requirements and experience of editors and 
scientists”，就科研评价体系展开了精彩的讨论。

美捷登总经理 Dr. Hua He发表了主题为“Evolv-

ing Research Assessment System & Changing Roles 
of Scientific Articles and Academic Journals in China”
的演讲。

华中科技大学同济医学院神经生物学系副教

授 Dr. Lei Pei 发表了主题为“How to survive and 
thrive in the new research environment and system 
in China”的演讲。

与会听众十分关注中国科研评价体系的改革，

及加大对中国科技期刊资助力度后会对国际期刊产

生什么样的影响，并就此提出了许多问题，Dr. Hua 
He 及 Dr. Lei Pei 做出了以下解答：

1）评价体系改革强调多在中文科技期刊发
文，对国际科研合作后所产出的文章发表有
何影响？此类文章会被要求发在中国科技期
刊上吗？

Dr. Hua He ：在我刚才的幻灯片里有提到，科技

部定义了3 类（被新的科研评价标准认可的）“高质量”
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论文。其中发表在具有高影响力的国际期刊上的论文

属于高质量的第二类。所以国际科研合作研究产出的

论文，如果首选发在 reputable and quality 的国际期刊

上是没有问题的。不过在新的政策的支持下，中国科

技期刊的质量也会得到快速提升。也许作者以后可能

会选择将此类的论文发表在中国（英文）科技期刊上。

2）这些改革的措施已经在开始被实施了
吗？具体什么时候会正式生效？

Dr. Hua He ：两个纲领性的政策文件是今年 2
月份才颁布的。就我所知，目前新政策内有些新的

条款（比如在中国学术期刊所发表的论文比例原则上

不得低于 1/3 ；对有些专业，比如应用学科，产业化

转化学科等不再将 SCI 论文纳入其评审要求里等等）

已被纳入今年国自然基金的申请说明中。目前没看

到对更多条款如何正式实施的细则。或许在明年的

CSE 会议上，能有更多具体的内容分享。

3）中国目前有替代SCI的科研指标吗？会寻
求新的指标吗？作者还是会根据SCI的影响
因子来选择目标期刊吗？

Dr. Hua He ：当 Essential Science Indicators 刚

被推出的时候（2010 年左右），曾经一度被期待会替

代 SCI，成为更“公正”更“佳”的评价指标。但

ESI 是通过计算被高引的 SCI 论文来评估出具有高

影响力的研究人员，学科及院校机构（且只按 22 个

大的学科进行划分），从其本质上来说还是不能取代

SCI。其实单纯使用像 SCI 这样的统计指标来评价

科研工作是很难做到全面和准确的。当初尤金 • 加
菲尔德教授发明 SCI 计算方法的时候，也没有想到

有朝一日 SCI 会如此被用来评价科研的水平和质量。

目前应该暂时还没有能替代 SCI 的指标，影响因子

仍然还是在左右作者的选刊决定。（后记：撰文时想

到中国科研评价体制改革，提到要加强”中国科学

引文数据库（Chinese Science Citation Database）”
的发展。不知从中是否会打造些新的“指标 / 标准“出

来）。

4）科研评价系统改革后，Open Access期刊
收取APC会带来有什么影响？

Dr. Hua He ：对被认可的高质量的国际期刊收取

APC 应该没太大影响，受影响的主要是影响力较低

的期刊。被各单位认可的国际学术期刊名单由其学

术委员会确定，但大家对在国际上具有影响力的学

术期刊应该是有共识的。
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5）中国加大扶持本国科技期刊力度后，对
国际英文期刊会带来什么样的影响？

Dr. Hua He ：总的说来，在中国加大对本国科

技期刊的扶持后，会有更多中国作者将论文投稿到

本国的科技期刊，但对有影响力的国际期刊应该影

响不大。又因其数量有限，反而会使之受到更多中

国作者的青睐。受影响的很可能主要是影响力低，

没有被纳入“被认可”名单的期刊。目前国内已在建

立“期刊黑名单”。如作者发表在被纳入黑名单中

的期刊上，不仅不能报销发表费用，而且有可能被

要求退回科研经费。

6) 中国的科技论文评价新政策将如何改变
研究者的论文发表行为？影响因子是否不再
那么重要了？

Dr. Lei Pei ：并非如此，对于早期刚入职的研究

人员来说，晋升职称与申报课题，SCI 索引期刊仍

然是一个理想的出版渠道，影响因子也会比较重要，

在职业生涯早期，学术水平的评价仍然比较看重这

一指标。我们都知道它不是完美的，在实践中没有

任何度量标准是完美的。对于职业生涯早期的研究

人员来说，IF 是一个客观可靠的指标，在这个指标上，

他们可以与在出版领域有丰富经验、在该领域拥有

广泛人脉的资深教授和终身教授去竞争。

虽然鼓励科学家在《自然》、《科学》和《细胞》

等国际顶尖期刊上发表论文，但年轻科学家很难在

这些期刊上发表论文。而在国内中文期刊上发表论

文也没有那么容易，国内知名期刊的退稿率更高，发

表论文的等待时间更长。因此，在 SCI 指数中影响

力相对较小的期刊仍将是考虑的重点。

7). 新政策对于有一定资历的研究人员的发
表行为会有什么影响？

Dr. Lei Pei ：对于资深教授和终身教授来说，新

政策的实施将使他们从“不发表就灭亡”的困境中解

脱出来。由于质量重于数量，他们将能够把更多的精

力放在高质量的研究上，这通常需要更多的时间来产

生创新的结果。他们对低 IF 的期刊不感兴趣，但还

是要努力在中国出版的顶级期刊和国际期刊上发表论

文。新的评价体系将鼓励他们通过多种渠道、多种方

式传播他们的研究成果。例如，研究产出的有价值的

数据也可以被发布。新推出的开放获取期刊和学术社

交媒体也可以作为发表的替代渠道。不过这种新的渠

道还需要探索。与职业生涯早期的同行相比，资深研

究人员更有可能获得资金来支付文章处理费 (APC)，
因此他们更有可能发表在黄金开放获取模式的期刊。

此次会议圆满落幕，国际期刊界对中国科研评
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价体系的改革所带来的影响非常关注，今年 2 月国

内出台了相关改革的纲领文件，虽然有些新的原则条

款（比如在国内学术期刊所发表的文章比例原则上不

得低于 1/3）已被纳入今年国自然基金的申请说明中，

但对有些具体条款的实施还没有看到细则。期待不

久的将来我们对改革所带来影响会有更多的了解。

自新冠疫情发生以来，公司全体员工克服困难，

坚守岗位，远程上班办公，保证了公司各项业务的正

常进行。公司为保护员工身体健康，特地精心挑选了

防疫物资礼包分发给员工们，以表达对员工们的感谢

与关怀，为大家架起了一道暖心、有效的防护屏障。

病毒无情，人间有爱，公司虽位于此次疫情的

中心——武汉，但仍努力寻找、咨询各类防疫物资

的购买渠道，克服了物流运输等重重困难，最终选

定了枪式体温计、口罩、一次性手套、药箱等物资

组成防疫用品礼包，寄送给每一位员工。各地员工

收到防疫物资礼包后都十分感谢公司的关心，员工们

纷纷表示：特别感谢公司寄送的防疫物资，非常的

贴心，感觉心里暖暖的，物资都很实用，给自己和

家人提供了健康保障，也增强了打赢病毒防控战的

信心。

在发放防疫物资，为员工增添防护保障的同时，

公司还坚持每周定期发布疫情实时调查，收集员工

们的身体健康情况，及时了解员工们和家人的身体

状况，掌握动态化信息，为给员工们提供进一步的

帮助做好准备。并且，公司时常发布加强防护的温

馨提示，向员工们强调做好防护工作的重要性，普

及疫情防护的相关知识，提高员工的病毒防范意

识。

目前疫情防控进入新阶段，公司将继续秉持以

人为本、关爱员工的理念，提醒员工保持防范意识、

科学防护，保障员工的身体健康。让大家切实体会

到公司的人性化关怀，感受到来自美捷登大家庭的

温暖。相信在大家的共同努力下，我们一定能战胜

病毒，打赢这场疫情防控阻击战！

并肩战“疫”| 美捷登公司发放防疫物资，
为员工增添暖心防护屏障

王雯雯

武汉美捷登生物科技有限公司




